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8_A7_86_E3_80_8A_E5_c51_84654.htm 张 羽：甘部长实际给我

们传递了一个非常明确的信息，第一，这个调控措施出台以

后对于房地产市场价格来讲几乎没有什么大的影响。 甘藏春

：如果说有影响，可能是有利于房地产市场的健康平稳发展

，刚才讲，我们因为是工业地价偏低，造成了工业用地低成

本过度扩张，这些措施出台之后，有可能提高工业用地的门

槛，这样有一些简单的重复加工工业的用地可能减少，相反

，土地利用结构当中，可能工业用地的比重稍微要减少一点

，我们可以在整个结构当中适当增加普通商品房的供地，适

当增加经济适用房的供地，适当增加廉租房的供地，总体来

说，可能有利于房地产价格的平稳发展。 张 羽：所以我觉得

要真正领会这个文件的意图，还得去精读文件，这个文件我

确实认真读了，我觉得这个文件好像出台的一个目的，它主

要是要通过土地的调控来进行一个宏观调控，说通俗点，我

们要讲到宏观调控，可能大家更多想到的是紧缩银根，实际

上我们是在紧缩地根，或者规范地根，进行宏观调控，是这

样吗？ 甘藏春：应该说在这两年的宏观调控当中，我们常常

在报刊、杂志和文件当中有那么个提法，管住银根和地根，

管住两个闸门，一个是货币供应的闸门，一个是土地供应的

闸门，就是说从成熟市场经济体制来看，宏观经济的调控手

段主要是依靠货币政策、财政政策，我们新一届中央领导集

体为了加强和改善中国的宏观调控，提出了运用土地政策参

与宏观调控，这样我们国家形成了一个宏观调控有一个新的



特点，既有货币政策，也有财税政策，还有产业政策，加上

我们的土地政策，这是一个比较特殊的历史阶段做出的一个

特殊的选择。 张 羽： 怎么来调控呢？通过土地政策。 甘藏

春：通过土地政策调控，土地政策一个是要控制农地转为建

设用地的总量和速度，我们总量控制了就可能抑制固定资产

投资。第二个通过供地政策，来实现调控产业，比如有的产

业是限制类的，或者说已经过热了，这一类产业的用地我就

不提供了，有一些产业我们要鼓励，用地政策要鼓励，控制

结构，控制总量，控制产业，来实现宏观调控的目的。 张 羽

：一说宏观调控，人们就想到的是收权，像这次土地调控政

策出来之后，是不是中央要高度收权，对土地增加控制力呢

？ 甘藏春：在这个文件没出台之前，我也看到网上说土地调

控的路线图已经形成了，形成中国实行完全的中央集权为主

的一个管理体制，实际这几年，土地管理调控始终形成了一

个比较明晰的思路，就是两个加强，一个是加强省级政府统

筹管理本行政区域的能力，第二个是加强中央政府的土地利

用的监管能力，所以按照这个思路，加强省级政府的统筹协

调能力，我们2004年也开始了省以下国土资源管理的领导体

制的改革，就是把市县的土地局局长、副局长，由地方块块

为主的管理体制，双重领导，变成由省国土资源部门为主的

管理体制，这次国务院的调控文件，依法由国务院审批的城

市批字用地的权力简化了，由省级政府，主要由省级政府负

责审核、监管。 张 羽：没收权，等于在放权。 甘藏春：对，

我们的总体思路是加强调控跟集中权力不是一个概念，相反

来说，加强调控，恐怕核心问题是中央政府的国土资源管理

部门应该加强监管能力，相反在微观问题上，具体项目审批



上，应该尽量放到下面。 张 羽：甘部长讲到，加强调控一个

很重要的就是中央管理部门要加强监管能力， 我这里有这么

一个数据，说国土资源部去年对16个城市进行了卫星遥感监

测，结果发现违法用地的宗数占到了新建设用地的60％，面

积占到了50％，个别地方甚至已经达到了90％，而且势头还

在上升。我不知道听到这样的数据，您作为国家土地副总督

察是什么心情？ 甘藏春：我觉得要讲两句话，第一句话，这

几年运用土地政策参与宏观调控，应该取得了明显成效。比

如说2004年比2003年土地供应量减少了23％，就是土地供应总

量，2005年比2004年土地供应总量减少了17.9％。 张 羽：就

是近两年来土地供应的总量还是在不断减少的。 甘藏春：但

是面临一些新的突出问题，一个是依法审批的闸门是管住了

，以前地方政府越权批地这也很多，这一次依法审批的闸门

是管住了，但是实际用地闸门没有管住，就是你刚才说的。 

张 羽：批的好像少的，但是用的好像并没有减少。为什么？ 

甘藏春： 就是说我们因为现在都面临一个要快速城市化、工

业化的进程，各个地方都要大干快上，用地计划指标就这么

多，主要表现在要招商引资，要加强工业，怎么办？就招商

引资，各地就比拼优惠条件，我这个地一亩地一百万，我50

万，你20万，我不要钱，有的还要财政来补贴，这样形成了

这么一个恶性膨胀的机制，加上我们现在还有一个形势就是

以租代征也起来了，所以这是个新情况、新问题，正是出现

了这些新情况、新问题，所以中央果断决策，出台了这么一
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